
中国科学院院士赖远明教授做客经纬论坛 
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    1月24日上午，中国科学院院士赖远明教授做客经纬论坛，在长安校区格物楼一层旅游与环境学院报告厅为广大师生作了作了题为

“当代科技工作者如何从事科研的几点思考”的学术报告。学院党政领导、教授、青年教师和部分研究生参加了报告会。报告会由旅游与

环境学院院长董治宝教授主持。 

    赖远明院士从科学研究需要面向国家大战略需求指出，科学研究需要瞄准国际科技前沿；科学研究需要培养创新意识；科学研究需要

坚持方向，持之以恒；科学研究需要长期深入科研第一线；科学研究需要将基础理论研究转化为现实生产力等六个方面向在座师生详细阐

述了其对科研工作的思考。 

    赖远明院士说，高等院校的科学研究，应面向社会发展与经济建设的需求，要优化科研资源的配置与整合，培养新的学科增长点，使

科研成果具有一定的国际影响力，从而实现相关领域科学研究的跨越式发展。新时期科技工作者要增强发展先进文化的责任意识，做弘扬

自主创新精神的先行者，建设创新文化的开拓者，深化科技体制改革的促进者；要端正科研动机，具备勇于探索的心态、不怕挫折的勇

气，深入科研第一线，及时把握科研进程与动态，努力将基础理论研究转化为现实生产力。 

    最后，赖远明院士结合科研经历详细阐述了实际研究在科研第一线的重要地位、教师与学生如何高效率地去解决各种遇到的技术难

题、以及科研工作当中规范实验记录的重要性。在就如何提高科研成果的转化率时，他认为要坚持将学术思维与社会经济需求有机结合，

并加强与企业的交流与合作。赖远明院士以精湛渊博的知识、科研前沿发展超前的眼光、精益求精的科研态度赢得了在场师生的热烈掌

声。 

    报告会结束后，董治宝教授作了总结。他说，赖院士的精彩报告给了我们九点启发：一是选提要结合国家需求和科学前沿；二是要有

创新和特色；三是要下大工夫；四是要发现新的学科增长点；五是要持之以恒；六是要敢于面对失败和挫折；七是要养成严谨治学的态

度；八是要坚持科研第一线；九是要有团队合作精神。董治宝教授最后勉励大家，只有坚持科研第一线，专注于一个方面的研究，才能在

科研的道路上取得更大的成绩。 

    讲座人简介：赖远明，男，江西龙南人，中国科学院院士（2011），博士，国家杰出青年科学基金获得者（2002年）,中国科学院寒

区旱区环境与工程研究所副所长, 冻土工程国家重点实验室副主任，研究员，博士生导师。 
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